

EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, JUEVES 19 DE MAYO DE 1904

NUM. 1.056

CERVE-
CERIA

TRAUBE

LAGER
BIER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

El Almacén de Robert Hermanos

tiene todo lo que Ud. pueda necesitar: calzado, ropa interior, fluxes, cuellos, corbatas, paraguas, bastones, y necesitaríamos ocupar todas las columnas del periódico para especificar los artículos.

Merecen párrafo aparte

los famosos cortes de finísima alpaca en colores, para trajes de señora. Miden siete yardas, doble ancho, y los vendemos al bajo precio de DIECISIETE COLONES el corte. No necesitan adornos y se venden con su respectivo figurín.

Otra de las cosas dignas de anunciarse por separado, son los PANUELOS DE SEDA DEL JAPÓN que vendemos á menos del costo, pues los damos á CINCUENTA CENTIMOS cada uno.

Aun cuando Ud. no compre nada, le agradeceremos una visita. No olvide:

ROBERT HERMANOS.

NO HAY ESTABLECIMIENTO

en donde se preparen mejor y más sabrosos COCKTAILS ni en donde se sirvan con más prontitud y economía que en

EL AGUILA DE ORO

y en la

PULPERIA DEL CARMEN

La fama pregonada y los numerosos clientes lo testifican, que en cuestión de cantina esos dos establecimientos están á envidiable altura.

Lo mismo debe decirse en cuanto al inmenso y fresco surtido de abarrotes y provisiones. Allí hay de todo, bueno y barato

El legítimo **Domayne de Catoy**, exquisito vino de mesa, es una especialidad de esas casas.

ELIXIR DE COCA ELIXIR

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

Oficinas e Imprenta

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 á 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

TARIFA

| | |
|--|------------|
| Suscripción mensual | C, 1 00 so |
| Número suelto | 0-10 |
| " atrasado | 0-25 |
| Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales. | |

¡Lotes! Lotes!

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla nº 539.

No olvidarse

que deseamos tomar en arriendo una máquina de escribir; preferimos "Smith Premier."

Informará el Admor. de "El Día."

Jesús Zeledón

Pintor y dorador

Ofrece sus servicios en lo concerniente á estos dos ramos tanto en bruñidos, cincelados ó mates. Se le encuentra en la casa situada entre la Avenida 11 y Calle Central. — 12.5.904.

¿Usa Usted el calzado de ARTAVIA?



Usted lo verá por donde quiera.

Y á donde quiera se manda

LIBRE de porte

J. J. MENDOZA

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel
SAN JOSE, COSTA RICA

Sarnol

ESPECIFICO
CONTRA LAS
GARRAPATAS

El único que usan los ganaderos de Costa Rica con éxito completo.

Depósito por mayor y menor en la Ferretería de José P. Rodríguez y Hno.

San José, Marzo de 1904.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

Agente General para Costa Rica y Nicaragua.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

Buen negocio

Hará quien compre una finca en el Cantón de Mora, situada en el punto denominado "el Rodeo."

Se vende en buenas condiciones para el comprador. Para informes y demás condiciones, entenderse en ésta con don Juan Rojas Salas almacen de Mr. Asch, y en Pacaca con don José sá Campo H. Jefatura Política. San José, 14 de mayo de 1904

EL DIA

San José, 19 de mayo de 1904

Párrafos sueltos

Toda labor que tienda a disipar las tinieblas de la inteligencia humana, acercando a los hombres por el saber, por la fraternidad, por el amor, por la virtud, es labor meritoria, digna de los espíritus elevados; pero aquella que, disfrazada con la persecución de esos fines generosos no es sino el resultado de soberbias y vanidades infundadas, desechos mal contenidos que pretenden, por todo y sobre todo, promover la anarquía del pensamiento para ejercer una presión despotica sobre los espíritus y sobre las conciencias, es trabajo al que deben oponerse todos los hombres honrados, porque él es fuente de divisiones y discordias y no puede producir otra cosa que odios y orgullos necios.

Que haya hombres que se declaren a sí mismos redentores del género humano es cosa que ni nos sorprende ni nos extraña, porque la vanidad en el mundo es mucha y cada uno es dueño de creerse superior a los demás; pero que se hagan a un lado por completo el respeto mutuo, las consideraciones sociales, las tradiciones de familia con el único objeto de hacer realizable, por ese medio, esa superioridad que tal vez solo existe en el cerebro que se la ha forjado, es cosa a todas luces inconveniente e intolerable.

La vanidad y la soberbia no son por cierto títulos valiosos para enseñar, para predicar la virtud, para regenerar a las sociedades y lo único que pueden alcanzar es poner de relieve la hinchazón de algunos hombres y la vaciedad de sus espíritus huecos. El mérito verdadero brilla por la modestia de las concepciones, por la espontánea sinceridad de las palabras, por la pureza de las doctrinas, por la dulce sencillez del lenguaje, y jamás, en los hombres superiores tienen cabida ni el odio ni las pasiones que solo agitan el pecho de quienes no poseen siquiera el valor de dominarse ni la conciencia de conocerse.

Notas de actualidad

PROTESTA

Grande indignación han causado en nuestra sociedad los biliosos y villanos conceptos que aparecen en el pasquín intitulado "Vida y Verdad."

Los que para el desahogo de sus hidrófobos desplantes no los detiene ni la memoria sagrada de los muertos ni las consideraciones y respetos que a toda alma bien nacida deben merecer una viuda desventurada y matrona respetabilísima y una familia distinguida, modelo de honorabilidad, no pueden tener ni un solo sentimiento noble y sus procederes los acreditan como perfectos canallas.

San José, mayo 16 de 1904

MANUEL CASTRO Q.

—O—

TARJETA

La revista anónima titulada „Vida y Verdad" registra en su

último número un artículo contra la memoria del General don Próspero Fernández.

Prescindiendo de que soy pariente cercano del señor Fernández, y considerando imparcialmente el hecho, al autor de ese libelo infame, lo juzgo un verdadero canalla.

San José, mayo 17 de 1904.

CARLOS OROZCO CASTRO

De San Lucas

Algunos presidiarios que hemos tenido la suerte de leer el n.º 296 de *El Centinela*, correspondiente al 10 del corriente, damos las más significativas gracias al generoso señor—Lisippo—por los nobles sentimientos que posee y por la consideración que le inspiramos los desgraciados, como se desprende de la lectura de su hermoso articulo en favor de los que sufrimos, insertado en las columnas del n.º indicado.

POR VARIOS—UNO.

Puntarenas y el Ferrocarril

Dictámenes de la Comisión

CONGRESO CONSTITUCIONAL

La Comisión de Fomento ha estudiado el proyecto de ley presentado por el Diputado señor Zúñiga Montúfar, por el cual se declara a Puntarenas puerto terminal del ferrocarril al Pacífico; se excita al Poder Ejecutivo para que procure la pronta terminación del ferrocarril al puerto de Puntarenas, y se le faculta para hacer las erogaciones necesarias, previas a la continuación de la obra; y se derogan todas las leyes que se opongan a la disposición que en primer término hemos citado.

Estima la Comisión que el proyecto del señor Zúñiga Montúfar debe ser acogido por el Congreso y elevado desde luego a ley de la República. Están arraigados en el puerto de Puntarenas intereses demasiado cuantiosos para que sea lícito abandonarlo y destruirlo, llevando el ferrocarril a otro punto de la costa. La conveniencia de la provincia del Guanacaste está ligada también poderosamente con la designación de Puntarenas como punto terminal del ferrocarril, porque llevada la línea férrea a otro punto más al Sur de la costa, queda aquella provincia en más lejana y difícil comunicación con el interior, y se aumentan las dificultades para el establecimiento de un ramal que directamente la una con el centro de la República.

Puntarenas, además, necesita saber cuál será su suerte; el estado de duda en que existe hace desfallecer sus energías y detiene el vuelo de su progreso.

Con el objeto de emprender confiadamente y trabajar en firme, se hace indispensable para sus habitantes el que se declare si el ferrocarril llegará allí ó no.

La Comisión cree que es un deber de la Cámara poner fin a esa perjudicial incertidumbre.

Por otra parte, la creación de un nuevo puerto y, sobre todo, de un puerto artificial, importa por sí sola gastos excesivos que el Tesoro Público no se halla en estado de soportar, y que seguramente son mucho

mayores que los que demanda el mejoramiento de las condiciones marítimas y urbanas de Puntarenas.

Por lo que toca a la terminación del ferrocarril, debe observarse que la obra está hecha en su parte más costosa y extensa; y que para derivar de ella la mayor cantidad posible de beneficios, precisa concluir la cuanto antes, y fin de que no continúe improductiva la suma considerable de dinero que ha consumido esa porción ya construida.

Juzga también la Comisión que deba ser autorizado el Poder Ejecutivo para hacer los gastos que demandan los estudios y diligencias previas a la continuación de la obra, porque así se facilita grandemente la acción del Ejecutivo en ese punto, y porque la escrupulosidad de las personas que lo integran es garantía cumplida de que no se invertirá en tales actos sino lo precisamente necesario.

Adoptamos, en consecuencia, el proyecto del señor Zúñiga Montúfar y lo proponemos en la forma siguiente a vuestra consideración:

El Congreso, etc.,

Decreta:

Artículo 1.º—Se declara la ciudad de Puntarenas puerto terminal del ferrocarril al Pacífico.

Artículo 2.º—Deróganse las disposiciones legislativas contrarias al artículo anterior.

Artículo 3.º—Excítase al Poder Ejecutivo para procurar la pronta terminación del ferrocarril al Puerto de Puntarenas y se le faculta para hacer las erogaciones necesarias, previas a la continuación de la obra.

Al Poder Ejecutivo.

Dado, etc.

Sala de Comisiones.—Comisión de Fomento.—Palacio Nacional.—San José, 12 de Mayo de 1904.

GREGORIO MARTIN

RAE RODRIGUEZ

El suscrito, miembro de vuestra Comisión de Fomento, sin entrar en consideraciones técnicas sobre puertos, que no se considera competente para apreciar, acepta el proyecto y forma de decreto anterior, porque juzga que es más conveniente que el punto terminal del ferrocarril del Pacífico sea el Puerto de Puntarenas por ser "más accesible a las fuerzas actuales del país" y porque el trayecto que va a construirse favorece, con justicia, los intereses de la comarca de Puntarenas y puede servir en una época más ó menos próxima de conexión con otro ferrocarril que de La Barranca a otro punto siga hacia el Guanacaste, rica región de nuestro suelo.

Considero notablemente encomendada la recomendación que de este asunto hizo en su mensaje de este año el Jefe Supremo del Estado, y veo, como mis distinguidos compañeros de Comisión, que la honorabilidad de las personas que colaboran en el Gobierno es garantía cumplida del celo y rectitud con que atenderán la ejecución de esta ley, si fuere emitida.—Igual fecha.

J. FÉLIX GONZÁLEZ

(De "La Gaceta")

Sección Cablegráfica

La Guerra Ruso-Japonesa

Chicago, 16.—En una conversación que tuvo con un representante de la prensa el Príncipe Punitun, heredero presunto del trono de la China, dijo con esquividad que pudiera suceder que antes que trascurriera mucho tiempo, la China sería arrastrada por las circunstancias a tomar parte en el conflicto ruso-japonés. Preguntado su opinión relativa a la situación, dijo que a pesar de todo lo que se ha dicho, la China hasta la vez se ha mantenido estrictamente neutral, pero que es cuestión de pura conjetura el tiempo que dilatará esa neutralidad. El resultado de la guerra también es problemático. Los japoneses son valientes y enérgicos pero los rusos son muchos.

Liao Yang, sábado, demorado en la transmisión.—Acaba de registrarse el primer triunfo naval ruso. El 10 del presente fué averiado seriamente un crucero acorazado japonés que se hallaba en la bahía de Taliwan. El ataque ruso estuvo bien urdido. La escuadra japonesa hallábase el 10 concentrada fuera de Dalny con toda su atención puesta en Taliwan. El ataque no se hizo con un torpedero sino con una lancha de nafta, al mando de un joven oficial, acompañado por 8 marineros. Por único armamento la lancha llevaba un pequeño cañón de tiro rápido y tres torpedos. Cuando cayó la noche la lancha deslizóse de Puerto Arturo caminando lo más cerca posible de la costa; tenía todas sus luces apagadas. A altas horas de la noche alcanzó la línea exterior de la escuadra japonesa. Deslizóse por en medio de los dos piquetes de torpederos y escogiendo el navío más próximo, caminó furtivamente hacia su víctima y lanzó contra su costado un torpedo. Hubo tremenda explosión. Inmediatamente fué envuelto en llamas el crucero que sin duda estaba seriamente averiado. Se podía ver a los tripulantes luchando con las llamas las cuales al fin lograron apagar. Otro navío llevó al remolque al averiado gobernando hacia el Sureste. La lancha logró escaparse del nutrido fuego que le dirigieron los torpederos y cruceros, pero como no pudo regresar a Puerto Arturo a entrar a Dalny fué varado a poca distancia del último. El joven oficial ha sido recomendado para la cruz de San Jorge. El 11 del presente los rusos, comprendiendo que la presencia de la flota japonesa a la altura de Dalny significaba la toma de dicho puerto, volaron los muelles y evacuaron la plaza. Una fuerza de dos mil japoneses ocupó de nuevo el camino que conduce a San Chipu, cortando otra vez la comunicación con Puerto Arturo. Una gran fuerza hallase en marcha contra Polandier.

Chefú, 16.—No se han recibido más noticias relativas a la batalla que se libró en Asin Yeng, en que se dice que los rusos tuvieron 1500 bajas y que dió por resultado la ocupación de los japoneses de la plaza de Asin Yeng.

New Chwang, 16.—Ascende a 30 mil el número de tropa japonesa que se desembarcó en Pitservo. Un oficial ruso cuyo apellido no quiere darse a conocer, dice que el plan de los rusos es retirarse hasta Harbin, donde permanecerán hasta que les lleguen refuerzos de Rusia, emprendiendo enseguida una ligera y decisiva

va campaña hacia el Sur. Pronto comenzarán las lluvias que harán casi imposible el movimiento de la tropa. Los rusos están ofreciendo magnífico pago a los nativos que quieren servir como guardas de la vía férrea, pero los chinos no lo aceptan. Informa un ingeniero chino que durante las últimas 24 horas se han destruido 30 millas de la vía férrea entre Asup Yo y Wafan Tsin. Informa el prefecto de Tok Chong, villa situada a dos jornadas distante de Anjú, en dirección Noreste, que la tarde del 6 del presente llegaron 700 cosacos que obligaron a los habitantes a darles comestibles, correaje y jacas y en algunas casas tomaron dinero. Los habitantes huyeron a la montaña. La mañana del 9 los invasores avanzaron hasta Karchon, de cuyo lugar atacaron Anjú; excarcelaron a los presos y se llevaron presos al carcelero y al alcalde.

San Petersburgo, 16.—Sus Majestades el Czar y la Czarina acompañados del gran duque Miguel, heredero presunto al trono, se despidieron de la tropa que emprendió marcha hoy de Tsarkoyeselo para Lejano Oriente. La emperatriz acompañó la tropa hasta el pabellón situado en el parque del palacio, donde la real comitiva recibió a los jefes, oficiales y clases. La tropa se formó enseguida frente al pabellón y echó entusiastas vivas, cuando se presentó el Emperador, dijo que les deseaba éxito en la campaña.—Despedida la tropa, Su Majestad emprendió viaje a los diferentes puntos de donde saldrán fuerzas para la guerra. Este viaje durará 9 días. El Czar deseará despedirse personalmente de toda la tropa que va al teatro de la guerra.

Liao Chang, 16.—El ejército japonés de la Manchuria meridional marcha con paso lento, deseando sin duda mantener estrecha comunicación con sus reservas. El movimiento está dirigido parcialmente contra Hai Cheng, pero su principal objetivo es Liao Yang. El grueso del ejército japonés no está más que a 40 millas de distancia de Liao Yang. Las fuerzas rusas se hallan con excelente salud y están deseosas de encontrarse con el enemigo. El General Kuropatkin, que revisaba los hospitales de sangre, se dirigió a un soldado japonés herido, diciéndole: "Yo visité su país, vi a su enérgico pueblo. Ahora estoy convencido de que ustedes son excelentes soldados, me enorgullece tener que luchar con tan valientes enemigos." El soldado del Japón le contestó: "Mi patria deseaba la guerra y derramará la última gota de sangre. La suerte favorecerá al Japón porque Rusia está vulnerable aquí."

Liao Yang, 16.—Cada día vuelven más atrevidos los bandidos chinos. Están causando considerable molestia a los retenes rusos. A medio día del 12 una partida de ellos atacó las minas de carbón situadas sobre el ramal del ferrocarril que conduce a Yan tai, que dista de Liao Yang diez millas. Estas minas proveen de carbón a toda la empresa ferroviaria. Estaban guardadas por 200 rifles y 100 cosacos. Libróse refino combate que dió por resultado el rechazo de los bandidos que huyeron a la montaña y las aldeas vecinas. Los rusos rodearon las aldeas y exigieron la entrega de los bandidos; primero se los negaron los habitantes, pero temiendo que los rusos les destruyeran sus habitaciones, descubrieron el escondrijo de los fugitivos. Estos pelearon desesperadamente pecciendo 50 en la cía. De parte de los rusos no

GRAN FABRICA, ALMACEN Y VENTA DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

Constante y variado surtido de muebles de todas clases, formas y precios.

Avenida Central: Cuesta de Moras, no. 153

hubo bajas. Entre los 17 prisioneros encontrábase dos oficiales japoneses que se habían escapado de los rusos. Confesó uno de los bandidos que toda la partida estaba empleada por los japoneses á quienes mantenian al corriente de los movimientos de los rusos.

Tokio, 16.—Esta mañana arribó á Matasakalo el vapor "Colombia" trayendo á su bordo 400 prisioneros rusos, entre ellos 16 oficiales; de este número hay 9 oficiales y 266 hombres de tropa heridos. Todos los prisioneros se muestran muy agradecidos por el inesperado buen tratamiento que se les ha acordado.

New Chawang, 16.—Corren en esta rumores de que en la dirección de Liao Yang, libróse ayer un gran combate. Esta mañana se oyeron disparos de cañones de calibre mayor. El banco ruso-chino se ha trasladado al consulado francés. Confiesan ahora los rusos que la comunicación con Puerto Arturo está cortada. Hace tres días que no se reciben noticias por telégrafo de dicha plaza. Dicen los rusos que un gran ejército ruso al mando del General Linevitsh hállase en marcha de Vladivostock hacia la frontera de Corea.

Londres, 16.—En una corta autógrafa que dirigió á la viuda de Sir Henry M. Stanley el Rey Eduardo se expresa del modo siguiente: «Tuve la gran ventaja de conocer personalmente á su distinguido esposo. Muchas veces he escuchado de sus propios labios los más interesantes relatos de sus famosos viajes y exploraciones. Los servicios que prestó al mando civilizado y el gran nombre que conquistó son inmortales.» Hoy desembarcó en Dover el Virrey de la India Lord Curson y sus hijos. La gran concurrencia le acordó entusiasta bienvenida. Hoy falleció en ésta Jorge Augusto Hamilton Chichester, quinto marqués de Donegal.

Washington, 16.—Desde que empezó á regir el tratado de reciprocidad entre los Estados Unidos y Cuba, el comercio entre los dos países se ha aumentado materialmente, tanto en artículos importados como exportados.

Hechos y dichos

Miguel Contreras,

honrado artesano de Puntarenas, sacó en el sorteo pasado uno de los premios de mil colones. Que le aprovechen.

Comercial

El señor Fabián Mena, ha comprado á don Andrés Sandoval el establecimiento que éste poseía en Puntarenas.

El edificio

que con el nombre de Hipódromo había en la Sabana, están destruyéndolo totalmente.

Para esta

noche está anunciada por la Compañía Unda, la representación de *La Mascota*.

No sabemos

en qué consistirá, pero el hecho es, que el que tenga buen olfato se digne pasar por el centro del Mercado y de seguro que no le será grato el olor que

allí se apercibe.

A un

lechero se le regó ayer un tarro de leche en una acera donde la estaba midiendo. El tal culpaba á un transeunte y aún decía que lo había hecho de intento; pero con todo y eso no había lugar á reclamo, porque ese no es punto apropiado para ocuparlo con ventas.

Una cartera

sin valores de ninguna clase, pero sí con papeles importantes para su dueño, se perdió el domingo en la calle de la estación. Se ofrece una gratificación relativa, al que la presente en la oficina de este diario.

Las operaciones

en las benditas casas de empeño son ya muy escasas, según nos lo han manifestado los mismos Administradores de ellas. Esto prueba que ya la gente no necesita de ocurrir á ese recurso extremo para salir de apuros y que van *orillando* como dijo alguien, la crisis financiera.

Bendito

Dios, que ya calmó un poco el invierno, pues, si sigue como iba, de seguro que nos hubieramos desleído, ó convertido en peces.

Antenoche

vimos á un policía sacar de billar á dos menores de edad.— Así se hace y debe hacerse siempre.

Siendo

como es una calle de tránsito la que pasa por debajo del puente de la Fábrica Nacional y prestándose aquel punto para muchas indecencias, sería bueno que la policía lo vigilara mucho, especialmente durante la noche. En noches pasadas una familia que por ahí transitaba tuvo que presenciar una escena muy fea.

La señora

doña Pilar Marchena v. de Pacheco, se encuentra enferma de gravedad. Deseán oсле pronta mejoría.

Algunos

pulperos acostumbran dar de feria á los muchachos los desperdicios de la pulpería, tales como confites fermentados, plátanos y naranjas podridas y así por el estilo, todo lo que deben votar, y los que pagan el pato de esa brutalidad son los pobres padres de familia con las consecuencias de las enfermedades de los hijos, que no son pocas. ¡Más humanidad señores!

Dicen

los pobres que con ese derecho tan fuerte que han impuesto á los perros, ya solo los ricos podrán tener perros en la ciudad. No señor, no gozan del derecho completo, porque si sus perros molestan con todo y matrícula serán también destruidos. Así lo canta el decreto.

Se dice

que pronto será abierta una gran casa de comercio en esta ciudad, por extranjeros bastante acreditados.

Por el tren

de antes de ayer vino de la

línea á Limón un pobre jornalero bien cogido del paludismo y en estado de debilidad tal, que casi no podía andar. Tuvo que pedir una limosna para sofocar la gran sed que traía con un refresco, pues según manifestó carecía de recursos y lo único que había sacado después de seis meses de permanencia en la línea, era la enfermedad que traía.

Ayer en

la mañana fué mordido por un perro un hijo del señor don Francisco de la Paz; y otro perro intentó hacer la misma gracia con una persona mayor, pero ésta que portaba bastón supo defenderse del animal y salió victorioso.

Ayer

llevaba la policía para el cuartel á un muchacho vendedor de billetes de lotería, como de unos quince años de edad, por haberle roto la cabeza á otro en la calle.

El activo

Esquivelito está cumpliendo con su deber. Constantemente lo vemos examinando pesas y medidas, que se hace muy necesario, para evitar el engaño. Muy bien.

Ayer

en la mañana iba un caballo aperado, de un lechero, á toda carrera por la calle de la Estación. Los tarros vacíos hacían una bulla infernal, con el sangoloteo y muy atrás corría el muchacho gritando que le atajaran el animal; al fin parece que por el Parque Nacional lograron detenerlo.

Sesión del Congreso

18 de mayo

Leyóse una nota del Poder Ejecutivo devolviendo sancionado el decreto número 14; otra de don Tranquilino Sáenz aceptando el cargo de Conjuez lego; la forma de decreto número 15, y los dictámenes de las Comisiones aprobatorias de los decretos números 1, 2, 6, 8, 9, 13, 15, 17 y 18 de la Comisión Permanente.

Pasó en segundo debate sin objeción el proyecto que aprueba la convención de girospostales con Alemania.

Hubo largos debates sobre el banco hipotecario y estatua de don Juan Mora F. De esto nos ocuparemos mañana.

Ultimos cables

La Guerra Ruso-Japonesa

Chefú, 17.—Se espera que entre los días 20 y 23 del presente tendrá lugar un ataque á Puerto Arturo por mar y tierra. Un oficial japonés está dispuesto á perder dos mil hombres en la toma de Puerto Arturo.

Tokio, 17.—Se efectuó hoy en ésta un gran meeting, en el que tomaron parte budistas, shintoistas y cristianos. Se adop-

tó una resolución declarando que la guerra no tiene relación con cuestiones ni de raza ni de religión, sino que se está llevando á cabo para asegurar al imperio del Japón y la paz permanente en Oriente.

San Petersburgo, 17.—Es muy evidente que los japoneses han resuelto no permitir más comunicación entre Kuropatkin y Puerto Arturo, pues el Estado Mayor General recibió hoy aviso oficial de que los japoneses han destruido 50 millas de la línea férrea, al norte de Kinchon. Los rusos no hicieron ninguna resistencia y están retirándose lentamente ante el avance de los japoneses. El coronel Spiridorf del batallón ferrocarrilero del Amur trata de inutilizar lo más pronto posible el ferrocarril para que al enemigo no le sirva; está quitando los cambios-vías y haciendo otros desperfectos.

Seul, 17.—Se ha recibido en ésta aviso no oficial de que una partida de 300 rusos llegó á las minas británicas de Sun-sun, situadas en Corea septentrional, donde se posesionaron de la propiedad perteneciente á los empleados chinos y japoneses pero no tocaron la propiedad británica. Algunos japoneses escaparon pero otros fueron capturados.

Londres 17.—El corresponsal del "Morning Post" en Shanghai avisó con fecha 16 que según informes recibidos de fuente nativa que los japoneses están sitiando Puerto Arturo por mar y tierra; que de la bahía de Brackney se han di-

visado 60 navíos de guerra y transporte japonés. De la dirección de la bahía de Kinchon se oye fuerte tiroteo.

Mukden, 17.—Poco á poco la línea de fuego se aproxima á ésta, donde Alexieff tiene su cuartel general. Los corresponsales de la prensa no pueden obtener muchas noticias fidedignas y no se les permite acercarse al teatro de las operaciones. Los informes oficiales no se publican hasta que hayan sido telegrafados á San Petersburgo. No obstante todos estos obstáculos que interponen las autoridades militares rusas, se sabe que el ejército japonés está casi suficientemente cerca para asestar un golpe decisivo y que las fuerzas que defienden Liao Yang se extienden hacia el Este desde el ferrocarril por la sierra de Mio Tien. Los japoneses avanzan en 3 columnas; se encuentran ya al Norte de Sinyen y Teng Wang Cheng.

Movimiento de Hoteles

Día 17.—Hotel Imperial — Entraron: C. J. Jensen, H. J. Hereman.

Hotel Internacional — No hubo.

Hospital

Día 17.—Entraron: 2 hombres y 1 mujer.

Manuel Argüello de Vars

J. R. Argüello de Vars

ABOGADOS

Oficina:—Frente á los Almacenes de Leiva y Mora y E. Pagés y Co.—Calle 20 Sur, N° 54.

HOSPICIO DE INCURABLES

La Asamblea General de Accionistas del Hospicio de Incurables tendrá lugar á las 9 a. m. del domingo 22 del corriente, en su propio edificio, situado al Norte de la Aduana, después del río Torres.

Tiene por objeto dicha reunión:

1º—La rendición de cuentas y lectura del informe de la Directiva;

2º—El nombramiento de las personas que han de componer la nueva Directiva; y

3º—La solemne bendición del nuevo departamento que se abrirá en seguida al servicio de los indigentes. Este salón ha sido construido con el producto de la feria iniciada el año pasado por doña Ada de Fernández, y con la subvención que le acordó el Supremo Gobierno.

La Directiva ruega á los socios y al público se sirvan honrar aquel acto con su presencia.

San José, 17 de mayo de 1904.

El Secretario,
EMILIANO PADILLA

¿Ud piensa comprar máquina de escribir?

Espere pocos días y examinará la

"COMMERCIAL"

cuya Agencia trae Artavia, y que á todas las buenas condiciones de las máquinas aquí conocidas, reúne:

Escritura á la vista
Extrema sencillez
Excepcional bajo precio

\$ 60-00 oro americano \$ 60-00
Para más informes, Antonio Font.



OZOMULSION

AGENTES GENERALES
— EN —
Centro America
Jiménez & Co.

Engorda pronto
el que toma **OZOMULSION**

Que embellecedor!
el alimento **OZOMULSION**

MUESTRAS GRATIS
en la Botica "La Violeta"

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

LEIVA Y MORA

— SUCESORES DE LOS ALFARO —

se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata.

CON EL TRASLADO

la casa introducirá mejoras y abaratará mercaderías con el objeto de favorecer á su distinguida y numerosa clientela.
San José, 2 de marzo de 1904.

Restaurante LA ARENA

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández. Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

MONLOUIS

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

☞ Especialidad en helados, los jueves y domingos

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

"La Nueva York" de Rafael Fonseca C.

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.

AGENCIA "SIGLO XX"

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904.

MANUEL ANT? POVEDA E.



Salvador C. Jirón

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

Francisco de la Paz C.

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 593.

Está usted muy acabado? No desespere! La Ozomulsión de seguro lo restablecerá. No tome usted la Ozomulsión irregularmente si está enfermo. Siga las indicaciones, tómela con regularidad, con constancia, con persistencia. No hay medicina que valga, si se abusa de ella; pero la Ozomulsion, cuando se toma como es debido, de acuerdo con las indicaciones que acompañan á cada frasco, restablecerá á la madre, al padre, á la hija y á los niños todos de una familia entera.